

Desde sorpresa hasta inquietud: chilotes analizan adquisición de Guafo por una ONG de DiCaprio

Si bien la entidad estadounidense Re:wild, vinculada al ganador del Óscar, no ha confirmado la compra, medios chilenos e internacionales la dan por hecha. Alcalde llama al Ministerio del Medio Ambiente a transparentar información.

La Estrella de Chiloé
 cronica@laestrellachiloe.cl

Desde asombro hasta incertidumbre han causado en Chiloé las publicaciones de medios de comunicación y sitios electrónicos nacionales y del exterior que aseguran que una organización no gubernamental extranjera ligada al actor estadounidense Leonardo DiCaprio compró la isla Guafo, la segunda en tamaño del Archipiélago de Chiloé y reconocida mundialmente por su importancia biológica.

Se trata de la ONG ambientalista Re:wild, definida en su sitio web como una entidad fundada por un grupo de reconocidos científicos junto con el oscarizado intérprete cinematográfico. "Combinando más de 35 años de impacto en la conservación", la entidad establecida en 2021 se describe como "un multiplicador de fuerza que reúne a pueblos indígenas, comunidades locales, líderes influyentes, organizaciones no gubernamentales, gobiernos, empresas y el público para proteger y reforestar a la escala y velocidad que necesitamos".

Al menos desde el invierno de 2019, Guafo fue ofertada en sitios internacionales de venta de islas o propiedades de lujo, pero fue en las Fiestas Patrias del 2020 cuando por un artículo publicado por The Guardian la polémica escaló más allá de Chile. "Activistas están indignados porque venden la sagrada chilena por 20 millones de dólares", tituló el medio británico sobre el terreno de 50 mil acres, unos 200 kilómetros cuadrados.

Ahora bien, Diario Financiero asegura que des-



GUAFU HA SIDO LLAMADA DESDE "ISLA SAGRADA" HASTA LA "PEQUEÑA GALÁPAGOS". ES PARTE DE LA COMUNA DE QUELLÓN.

pués de meses de negociaciones, Re:wild habría concretado la compra, con la asesoría de distintos estudios jurídicos, incluido el nacional Carey. Citando información pública, DF asevera que la propia ministra del Medio Ambiente, Maísa Rojas, y Diego Rojas, jefe del Departamento de Áreas Protegidas del MMA, se reunieron en Chile el 9 de mayo con representantes de la oenegé que tiene sede en Austin, Texas, Estados Unidos.

En la Secretaría Regional Ministerial (Seremi) del Medio Ambiente de Los Lagos dijeron desconocer tanto la supuesta transacción como el encuentro con la organización conservacionista y el

Gobierno de Chile, en el que se habría conversado sobre la preservación de estos ecosistemas chilotes.

JEFE COMUNAL

El propio alcalde de Quellón, Claudio Barudy (indep.), reconoció su sorpresa por esta adquisición de la isla más apartada del Archipiélago, separada del resto por la boca del Guafo y el golfo Corcovado, donde no son extrañas las olas de varios metros cuando hay temporal. Administrativamente pertenece a esta comuna y obviamente a Chiloé, a pesar de que en varias notas de prensa se indica como un territorio distinto.

El jefe comunal reveló

conocer el interés de la ciencia por esta ínsula, "pero que la habían vendido, que la habían comprado no tenía la menor idea". Sumó que correspondería a "un negocio entre privados. La Constitución permite este tipo de cosas, ya no se cambió y permite este tipo de negocios. Las comunidades indígenas quedan desprotegidas lamentablemente en este tema".

Consultado el político sobre si solicitará detalles al respecto al Ministerio del Medio Ambiente, respondió que sí. Matizó que "si la solicita una ONG, en el caso de protección a los recursos naturales, si DiCaprio está metido en eso, yo no vería con

malos ojos si se reúne con comunidades indígenas y realizan algún convenio, como una administración en común (...). Que se proteja el medio, porque lamentablemente nosotros no nos preocupamos mucho del entorno".

Además de una impresionante biodiversidad marina y terrestre, incluyendo la mayor población en el planeta de la fardela negra y el paso de ballenas azules, el mayor animal en toda la historia, Guafo destaca por su riqueza carbonífera. En 2008 los empresarios chilenos Rodrigo Danús y Paul Fontaine, a cargo de la empresa South World Business (SWB) S. A., se hicieron

acreedores de parte importante de la ínsula para un proyecto de minería. Entonces, además de tal firma, un 30% de la isla lo tenía el Grupo Von Appen y un porcentaje restante el particular Germán Ortega.

La iniciativa de explotación no prosperó por el revés de la compañía en 2016 para la central termoeléctrica Pirquenes en Arauco y el Plan de Descarbonización que anunció el entonces Presidente Sebastián Piñera en 2019.

WWF

Antes, en 2017, la entidad WWF (siglas en inglés del Fondo Mundial de la Naturaleza) inició una campaña

para declarar un Área Marina Protegida (AMP) en Guafo, lo que derivó después en apoyar un Espacio Costero Marino de los Pueblos Originarios (Ecmpo), en el marco de la Ley Lafkenche.

Ayer, desde el considerado mayor organismo conservacionista del mundo se volvió a destacar la relevancia ambiental de la ínsula que fue visitada por el naturalista inglés Charles Darwin en 1834, en el segundo viaje del navío Beagle.

“Como WWF Chile hemos identificado a isla Guafo como un punto clave para la conservación en la Patagonia norte, por lo que hemos impulsado y apoyado diversas iniciativas para su protección en los últimos años, destacando su valor ambiental, social y cultural. Esperamos que este nuevo proceso permita consolidar beneficios tanto para las personas como para la naturaleza, con participación activa de las comunidades indígenas, locales y pescadores artesanales”, manifestó Yacqueline Montecinos, coordinadora de Biodiversidad Marina y Políticas Oceánicas de WWF Chile.

Adjuntó la profesional: “Como organización estamos totalmente dispuestos a seguir colaborando en el territorio para alcanzar estos objetivos y creemos que esto también contribuirá a iniciativas locales como la solicitud del Ecmpo Wafo Wapi, que lideran comunidades mapuche-huilliches de Quellón, en torno a isla Guafo, la cual es apoyada técnicamente por WWF Chile”.

WAFO WAPI

Desde la Fundación Wafo Wapi, integrada por una decena de comunidades indígenas, su representante Cristian Chiguay recordó que ya llevan nueve años solicitando tal Ecmpo. “Siempre se ha considerado la isla como parte de los pueblos originarios, nuestro territorio nunca se lo hemos entregado a nadie; o sea, el Estado se apropió de ella mediante sus leyes”, enunció el también lonco de Yaldad.

“A nosotros nos sigue preocupando que la isla Guafo esté en manos de particulares, para nosotros particulares son personas no mapuche; por lo tanto, no nos alegra: desconocemos el motivo de la compra”, contó



“A nosotros nos sigue preocupando que la isla Guafo esté en manos de particulares”.

Cristian Chiguay, representante de la Fundación Wafo Wapi.

el quellonino, acotando que los comuneros están “alertas, porque siempre existe la posibilidad de un proyecto que vaya en destrucción del medioambiente de la isla”.

Chiguay contestó no saber de esta ONG de origen estadounidense, recalcando que no se estableció contacto alguno con la fundación chilota para explicar su supuesto propósito preservacionista.

EXDIPUTADO

En tanto, desde Santiago, el exdiputado Gabriel Ascencio rememoró que en la década pasada propuso que el Estado se hiciera cargo de la conservación de Guafo. “Hace un tiempo, desde el Congreso había solicitado al Ministerio del Medio Ambiente que creara un Área Marina y Costera Protegida, fundamentalmente por la importancia ecológica extraordinaria de la isla, su diversidad, flora y fauna (...) Hay que ver de qué se trata (el proyecto de Re:wild), por ahora me parece una noticia interesante y positiva para la mantención y cuidado de Guafo”, catalogó el exparlamentario de la DC.

Eso sí, el hoy ministro del Tribunal Calificador de Elecciones (Tricel) adjuntó sobre el interés del ganador del Óscar por “El renacido” que “en estas adquisiciones de gente que naturalmente no vive allí, hay que respetar a las comunidades que allí existen y naturalmente que cualquier cosa que se vaya a realizar, hay que tener presentes sus intereses”.

En Guafo no existe población humana permanente. Hay un faro de la Armada de Chile en su porción occidental, con personal rotativo a cargo, y ocasionalmente pescadores artesanales la usan como base para la extracción de recursos marinos en las inmediaciones. ©